

## Carta al editor

## Historias

Dr. Leonardo Zamudio

Para nosotros la palabra “muro” no es grata. En el Noticiero Español reportaron que ya queda muy poco del último leprosario existente en Europa. Se trata del de “Fontilles” en Levante y que curiosamente tiene un muro de 3 km para evitar que de allí se evadieran los enfermos. (Otras épocas).

Dicen que en 2006 sólo hubo 15 casos nuevos, lo que quiere decir que probablemente fueron en realidad alrededor de 100. Creo, además que aumentarán con tantos emigrantes de África, de Asia, de Ecuador y de Colombia.

De ahí, de España nos vino alguno de los focos principalmente el de Yucatán. También al conquistador de Colombia, Gonzalo Fernández de Córdoba, andaluz, se le conoció como El Adelantado Leproso. Él decía que se ha-

bía enfermado por las caminatas en las selvas y atravesar ríos, etc. etc., pero Andalucía era un foco importante de la enfermedad.

El papá de un médico transterrado en México, Sadí de Buen, patólogo de ojos, fue director de Fontilles en los 30s.

Había sido médico militar colonial en África. Tenía ideas modernas sobre la lepra y cuando fue nombrado director abrió las puertas y dijo: El que quiera irse a su casa puede hacerlo.

El era de familia republicana pero para fusilarlo no se usó ese pretexto sino que dijeron. Éste fue el que soltó a los leprosos.

Odiosas guerras civiles.